
 要 点 録  

会議名 多摩市消防委員会  

日 時 令和５年１０月３１日（火） 10： 00～ 12： 00 

場 所 多摩市役所  本庁２階  防災対策室  

参加者 

【消防委員】  

福井  宏昌（元多摩市消防団第２分団長）  

高野  陽一（前多摩市消防団長）  

小礒  明（東京都議会議員）  

下野  陽一（多摩市自治連合会）  

小川  勉（多摩消防署長）  

城所  久夫（多摩市消防団副団長）  

小泉  藤夫（多摩市消防団副団長）  

佐伯  一哉（多摩市消防団副団長）  

【事務局】  

柚木防災安全課長  

野村消防担当主査  

清板消防担当主事  

会議次第 

⑴開会  

⑵各委員紹介  

⑶職員紹介  

⑷委員長選任（委員長挨拶）  

⑸職務代理の指名  

⑹議題  

 ①消防ポンプ車の更新について  

⑺報告  

 ①令和５年度多摩市消防団活動報告  

 ②令和５年多摩市消防団出初式の実施について  

⑻その他  

⑼閉会  

公開・非

公開の別 
公開（傍聴者の数０人）  

 



＜内容＞                          ※内容は要点録とする  

開会  

委員紹介  

職員紹介  

委員長選

任  

 

 

 

職務代理

の指名  

 

 

議題  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

各委員挨拶 

 

城所委員 委員長は、前回から引き続き福井委員にお願いしたい。 

 

福井委員が委員長に決定 

～委員長挨拶～ 

 

福井委員長 前任で消防団長を務められていた高野委員を職務代理に指名する。 

 

高野委員が職務代理に決定 

 

①消防ポンプ車の更新について 

事務局 平成１８年度に一括購入したポンプ車については、令和５年度にポンプ車更新

を目指して、委員会の下部組織としてポンプ車検討委員会が発足され、ポンプ車の具体

的な仕様等について検討してきたところであるが、日野自動車のポンプ車シャシの部品

の生産が止まっており、受注生産を停止するという発表をうけたため、ポンプ車更新スケ

ジュールを変更することとした。その後、現ポンプ車についてのポンプ機能の劣化具合を

確認するため、１０個分団のポンプ車のポンプ性能試験を実施したところポンプ機能につ

いては正常であった。さらに、日野自動車から新たなシャシの供給の見通しについて情

報提供があったことを受け、ポンプ車検討委員会にて車両の更新に向けた方向性及び

車両の仕様の変更点について決定したため委員の方々にご意見を賜りたくお諮りした

い。 

 

以下、質疑応答 

 

委員 数年前の資料では車両の価格は１台２６００万円ということであるが、現在はどういう

状況かわかるか。 

事務局 現在、１台約２９００万円（税抜き）の見込み。 

 

委員 予算は全て市の予算か。 

事務局 基本的には市の予算であるが、補助金等が活用できるか検討する。 

 

委員 艤装部分も業者は１社となるのか 

事務局 １０台一括となれば車両部分も艤装部分も業者１社となる 

 

委員 １０台一括となった場合のスケールメリットはあるのか。 

事務局 具体的には示されていないが、１０台統一仕様であるので設計費用等のコストダ

ウンは期待できる。 

 

委員 日野自動車は生産開始しているのか。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

報告  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 現モデルのシャシは在庫の部品で生産している状況である。 

 

委員 総合交付金の充当はできるのではないか。 

事務局 活用できるものは活用できるように模索していく。 

 

委員長 原案通り決定するがよろしいか。 

 

～全員了承～ 

 

①令和５年度多摩市消防団活動報告  

事務局 令和５年１０月３１日時点の訓練実施状況は別添資料のとおり。４月１日の辞令

交付式に始まり、１０月１日の上級救命講習まで実施したことについて報告をした。次に災

害出場状況について別添資料のとおり報告した。昨年度のような死亡火災は発生してい

ないが、建物半壊のため市から見舞金を支給したものが１件、怪我人としてのどの痛みを

訴えるものがあったが軽傷であった。 

 

以下、質疑応答 

 

委員 女性消防団員は防火女性クラブとは別なのか。火災時は出場するのか。 

城所委員 女性団員は消防団本部に所属しており、火災に出場しないが、広報活動等を

中心に実施している。 

 

委員 消防団の充足率はどうか。 

事務局 別添資料のとおり充足率としては８６．５％で４分団、５分団、６分団、８分団、１０

分団に欠員が生じている。 

 

委員 学生団員が７分団に所属していると聞いているがどのような状況か。 

事務局 複数の分団で学生団員に活動してもらっているが、就職とともに退団する傾向が

ある。 

 

委員 地元の事業所にインセンティブを与えるような確保策はあるのか。 

事務局 消防団員が在籍している事業所に入札時の加点をする仕組みはある。 

 

委員 他市では住宅公社で消防団員を優先して入居するような仕組みなどもあるが、検

討してはどうか。 

事務局 委員のみなさまにご協力いただきながら検討していきたい。 

 

委員 区部の充足率はどうか。 

小川委員 充足率は８５～６％前後で推移している。 

 

委員 区部の平均年齢は高く、実動的な活動をしないイメージがあるかどうか。 

小川委員 区部は平均年齢が５０歳程度で多摩地区は４０歳程度。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

その他  

 

委員 家族に還元するような仕組みはあるか？ 

高野委員 コロナ以前は家族慰安旅行を実施していたが、現在はない。 

 

小川委員 東京消防庁としても出初式をバックアップしたいと思う。緊密に連携をとって入

団促進をはかっていきたい。 

 

③令和６年多摩市消防団出初式の実施について  

事務局 令和６年１月１４日日曜日に出初式を実施する。式典をパルテノン多摩前の広場

にて実施し、一斉放水についても同会場にて実施する予定である。後日、出初式の案内

を送付する。 

 

次回の開催について 

来年２月頃に「消防団員の確保」について議題として開催を予定している 

 

～閉会～ 


